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ARPA ・ K NEWS LETTER 地域計画漣築研究所

1988年5月1日

アルパックニュースレターもくじ
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石の凹型に粘土をつめる作業

月間乾燥して、野焼きをした。

このあと1ケ
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1 9 8 8年5月1日

野焼きKよってみん左で鳥天狗

の陶板壁画をつくった立ち

雨が降らなかったら

裕次郎がなくならなかったら

「野焼き」というと、若草山の山焼きのよ

うに、春先の山や士手の枯草焼きを'思い出す。

昨年夏、田村さんから、「炎の祭典・野焼」

というイベントの案内をもらったとき、こん

な陶器のつくり方があるのか・・・・ーと思って獲

いた。残念ながらその時出席できなかったの

で、話だけでも聞こうと思っていて、やっと

は允すことができた。

会って開口一番、 f雨で 1日延期しまして

ね。裕次郎力けよくなりましてね。新聞にはの

らなくなっちゃったんですよ。」という言葉が

出た。

もともとこの「野焼き」は住宅都市整備公

団若山台団地の完成記念イベントとして企画

されたものであり、団地のセールスプロモー

ションの一環でもあっナこ。そのイベントの話

題効果が不十分だったということで、主催者

である住都公団関西支社へのN泓愈を、いろい

ろなプロセスをへて、やってみたかったこと

をやりとげたのにー・・・・という残念な気分が開

所在地地図

ロー番の言葉に表われている。とはいえ、こ

の「野焼き」は大成功であった。

ねらいは、わが町の

アイデンティティをもつこと

若山台は、天王山の麓にある 1,500戸の団

地である。その完成記念とセールスフ゜ロモー

シ.ン効果とコミュニティの発展に寄与する

ような、何かイベントができないかというこ、

とから、この企画は始まった。しナこがって、

この行事のねらいは3つあった。ひとつは、

はじめてここで隣人となった人たちのコ

ニケーシ,ンを進めること、と同時に進んで

コミュニティ活動のきっかけになること、さ

らにこの町に住む人々が自分の町に何らかの

゛思い入れ"をもっことの 3つである。

人々が、自分の住む士地に、思い入れ"を

もつこと(アイデンティティをもつこと)は

さまざまな効果をもたらす。この、烏天狗"

づくりに参加した子供達が、自分のつくった

ものをいつも見に来ていたというし、ここに

ペンキを塗っナこりすろいナこずらは起っていな

い。まちづくりへの参加の中で、町を大切に

皆で心をこめて粘土こめ
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する意識も育っていくものであろう。このイ

ベントは、単なる一時的なお祭りでなく、居

住者が直接凖備段階から長期にわたって参加

しっつけることによって、定住促進にも結び

つく持続効果をもたらした。

準備期間中の参加者だけで

約500人が集まった

効果も持続するか、進備にも持続的な努力

かいる。制作プロセスは①デザイン→②粘

士原型制作→③石膏凹型制作(50用意し六)

→④粘士込め→室内乾燥→⑤野焼き→

⑥陶板選定→⑦野焼陶板設置、という工程

をたどる。デザインは若山台団地の裏側にあ

る若山神社の伝説に因んで、烏天狗をモチー

フとした。団地の擁壁にもこのモチーフを使

い、足跡のステンレス造形をとりつけ九。

陶板の製作は、石膏四型づくりまでを田村

さんの方でっくり、粘士(信楽からもってき

た)込めには団地の方々多数参加していただ

き、それぞれの'閤、いを込めて粘士を込めた。
1

Cゴ、

この参加者が約 500人。この粘士板の室内乾

燥に約 1ケ月を要し、結局地元の方々の陶板

120枚と作家の田村さんが用意した30 枚を

「炎の祭典」として野焼きした。

写真でみていただくとわかるように、乾燥

しナこ陶板を並べて、その上にワラ、小枝、マ

キをのせ火をつける。外側から士をかぷせて

火がまわりゃすいように粘土板を並べる

蒸焼きにするようにしながら 12時間焼きつ

づける。この仕事もけっこう大変だったよう

です。

わたしの粘土込めしたのは

割れてしまったが、よくわかった

子供達は.思い思いの粘士板をつくった。ト

ラエモンの好きな子は、そのマンガを描いた。

乾燥し、焼き上げ、取り出してみると、うま

く陶板になったものも割れてしまったものも

ある。ある家族は全部割れてしまったが、家

に帰って茶腕を見ながら、陶器というものか、

「鮪単にはできないものだということがよく

わかった。」といって話し合った。

野焼きは・一昼夜かかる。野焼のあとてうま

午前 10:30 式典開始

火入れ式H :00

式終了15:00

粘土板の上に薪を積んで

1988年5月1日
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1 9 8 8年5月1日

翌日 0:00 この頃まで野焼き

9:Ⅸ)陶板取り出し

陶板選定タ方

く焼けたものを選んで、デザイソ通りにとり

つける。そこで田村さんは考えた。せっかく

参加してくれたんだから割れたものも使えな

いだろうか。そして使われたのか完成写真の

下侶Ⅲことりつけられている小さい陶板である。

聞いているだけで(私の場合は案内状をも

らっただけで)やってみたくなるような話で

した。関心のある方は一度見に行って下さい。

阪急、水無瀬駅からバスが出ています。おわり

に田村さんのプロフィールを紹介しておきま

す。(いとのりさ光よし)

陶板完成、うまくできたのか割れたのか

0

田村

19ι8
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務(たむら・つとむ)

大阪市に生れる

京都市立芸術大学美術学部彫刻科卒業

大阪彫刻家会議加盟

「花と彫刻」展出品以後毎年出品

日本芸術メタル協会加盟以後国際展、国

内展毎回出品

大阪府美術家協会結成加盟以後府美術家

協会毎年出品

F IDEM国際メダル大会(イタリア・

フ H レンノツェ)
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山口県阿武郡福栄村・農柴担手育成セソ

ター野焼陶板制作「村の四季」

高校野球セソバツ大阪大会凖優勝楯制作

神戸市立博物館外壁プロソズレリーフ

「南蛮肝風」制作

神戸市立博物館正面玄関電鋳レリーフ

「神戸繁栄図」制作

「川口彗海顕彰立像」制作

堺市大仙公園平和モニュメソト制作

弘法大師御入定H50年御遠忌大法会東

塔完成記念レリーフ制作

大阪府立夕陽ケ丘図書館ブロソズ彫刻

「春の風」制作

第34回大阪府植樹祭記念ブロソズ彫刻

「子供一現在・未来」制作

第65回全国高等学校野球選手権記念大

会事業「白球の森」記念モニュメソト

「青春の栄冠」制作
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20世紀から21世紀へ日本は何を伝承するか

アメリカ、ヨーロッパを歩きながら考えた日本の今日

円高成金、時代遅れの旅

ヨークの五番街、ティフフニ・ーに入^'ユ

つてまるで日本の店に入ったような錯覚を覚

えた。並み居る客はほとんど日本ノ＼。デバー

トのバーゲン売り場に群がるように人気商品

を買い求めている。応対に疲れ果てた店員さ

んがアメリカ人であることを除けば、もうこ

こは日本といってもいじ。それもあながち間

違った事ではなく、このビルのオーナーは日、

本の某不動産会社。回りを見渡せば、日本の

商社、デベロッバー、金融関係の所有するビ

ルか幾つもある。このことが随分話題になっ

ていナこ。

クリスマス明けのハ゜り、ロンドン。有名噂

門店はほとんど30~50%以上のバーゲンの看

板をだしている。そしてどの店にも日本人店

員もしくは日本語のできる店員さんが、ねこ

の手も佶り六いような忙しさで、日本人客の

応対をしている。ちなみに12月28日から 1月

3日までの日本発ヨーロッハ゜ツァーは1年の

中で t,つとも島い時期にあたる。

時代遅れの笑い話として誘んでぃただけは

良いか、ヨーロッバに行ってみて、ごく普通

バーゲンの看板とロンドン商店街

ゞ

ー・ 5 -

1988年5月1日

の日本人のヨーロッバツァーの目的は買物旅

行であり、町の風景や異文化を楽しむのは買

物のついでということを知った。

咋年の夏と冬、短期間にアメリカとヨーロ

ソぐの調査の機会を得允。それそれ2週闇程

度の旅て、目的が有ったので、ゆっくり外国

見物という訳には行かなかっ六が、海外の町

を歩きながら、普段何女U段く感じていた日本

のことを老えさせられるいい機会になった。

商店街はドイツが楽しい

日本ではアーケードのことを商店街の道銘

の上に懸けた纏いの事をさして言うか、ヨ

ロッパでは、建物の 1階割"}を道路からセッ

トバックさせた通銘空闇をー一般にアーケート

とよんでいる。日本式のアーケードをイタリ

アではガレリアと言っている。 ラノのドゥ

オーモの前にあるガレリアがよく商業雑i志に

出例として出ている。もうひとつ面白い空間

カシ{ツサージュで、日本式に言えば通り抜け

である。イタリアで、見牲Hナ九か、ドイツの

都市か顕若だった。通りから建物の中や中庭

を通って隣の建物や裏通りに迎続する通り抜

けか都心のなかを縦幟無尽に網のように張り

アーケードとは

一①
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1988年5月1日

巡らされている。このパッサージュに面して

商店やシ,ーウインドーがすき間なく張り付

いている。アメリカでもヨーロッパでも、お

店は大体6時半ころには閉店してしまうけれ

ど、シ.ーウィンドーはほぼ一晩中ライトを

つけていて、商品と値段票が良く見えるよう

に展示されている。ウインドーシ.ツピンク

する人は深夜まで絶えず、おまけに町のラン

ドマークになるような、市役所、教会、オペ

ラ座などの建物がライトアップされていて、

夜のまちを巡り歩く六めの演出が見事にとと

のっている。ハンブルグで銀行の名前の付い

たバッサージュがあった。表通りの歩行者専

用モールに面して物販店かあり、中に続いて

いる。少し入った所にレストランがあり、肝

心の銀行はパッサージュの一番奥まった所に

ある。銀行が閉店してもバッサージュの賑い

にはほとんど影籌しないような配置になって

いナこ。

日本の商業地や観光地では、私的営業空間

がまず優先して、商店街の賑いの連続性は公

共空間に依存する場合が多いが、私的な空間

の中に賑いの連続性を取り込んだヨーロッパ 、

中でもトイツの都心商業地の例を見て、町の

形の成熟度とともに、私的空間と公共的空闇

のあり方に対する'思想の述いを痛感させられ

た。とにかく何処までも何処までもぶらつけ

るのはとても楽しい。

バッサージュとは

まちを歩けば博物館に出会う

ヨーロッバの都市を歩くと、美術館、博物

館が町の至るところにある。美術館も博物館

のー一種にあたるが、それも現代、近代、など

の時代の違い、彫刻、絵画、工芸などの分野

の述いなど様々である。博物館も、歴史、民

族、産業、科学、特定の個人などの分野の違

い、公共、民間、教会など設置者の違いによ

り、様々な博物館が見られる。人口数十万人

の中規模の都市に世界的なストックを持つ美

術館、博物館が複数あり、しかもそのほとん

どは都心の中の歩いていける範囲に集まって

いる。

これらの美術館、博物館は最近造られた物

もあるが、その多くは20世紀初頭までのスト

ソクをもとに造られている。都心の大半を戦

災で焼き尽くされたドイツでは、戦後復元整

備された物も多い。その例の・ーつミュンヘン

のドイツ博物館は世界でも典型的な産業科学

博物館で、アメリカ・シカゴ博物館のモデル

になっているといわれている。ここには士木

技術のコーナーがあって、トンネルや橋りょ

うのミニチュアモデルや等寸のモデルが展示

されている。詑がりなりに建設産業に関係す

る者としていささか感動を覚えた。

ドイツ博物館、土木技術コーナー
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(次号は、日本とヨーロッバ・アメリカの

ストックの述いにっいて述べます。)

(おぜきとしかつ)
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関西学術研究都市調査懇談会

10 周年 三輪泰司

昨年6月、国会で特別都市建設法が議決さ

れ、関西文化学術研究都市は本格的に、ナシ

,ナル・プロジェクトとして踏み出しました。

今年の9月には、いわゆる奧田懇が発足し

て10年になります。

初めて奧田東先生の上高野のお宅で、「関

西研究学園」の構想について、先生のお考え

を伺い、「仕推"ナ」のご相談をしたのは、1972

年の2月5日でした。以来満Ⅱ年になります。

関西文化学術研究都市構想も歴史を記録し

ておくべき時期にきました。

2月12日から、先牛にお時間を頂きまして、

岡本道雄先生のおっしゃる「神代」時代から、

奥田懇の提言にいたる時期を振り返り、基本

理念とその発展を再確認し、さらにこれから

「提言」を充実してゆく方向を検討しています。

アルハ゜ソクにとりましても、学研都市は特

別な重みをもっています。地域計画論として

は勿論のこと、科学技術に関する研究開発の

方法論から、事業推進の運動論にいたる多く

のことを学びました。

それと共に、この構想を構築し、事業化へ

向かっていささかお手伝いできたのは、創立

以来特に南山城を中心とし九地域の稠査研究

から都市施設・建築施設などの計画の幅広い

経験を総結集でき九からであります。

今年1月の全所研修会では、地域政治につ

いての理論的な学習をしました。いま、或い

はこれから、学研都市の計画とそれから打ち

出されてゆく科学技術・地城整備などの計画

策定に、役立つには、さらに大きくなったア

ルハ゜ツクのあらゆる経験を総結集することと、

そのコーディネート能力の如何であろうと胆、

い J J・・

いま「正史」もまとめていますが、アルパ

ツクの活動史とその反省も含めて、正史とは

男Ⅲこ後世のナこめに、インフォーマルな歴史を

綴っておこうと考えています。

「関西学術研究都市調査懇談会10年一奧田

東先生と語る」を9月号から始める予定です。

(みわひろし代表取締役社長)

1 9 8 8年5月1日

中国東北地方と

取組み

今まで、港湾や港湾都市の計画に取組んで

きたが、最近では、需要追随型の施設計画か

ら様変わりして、需要創造型の計画に移行し

つつある。そこで長期的な見通しに立って、隣

国の中国と関西との貿易・交流拡大を図るた

め、昭和61年、 62年と 2回中国東北地方を調

査する機会にめぐまれた。中国東北地方は、日

本よりも広い面積で人口は900万人強、資源

は豊富で重化学モ業化が進んでいる。

中国入りして、貿易品目の流通経路などを

調査してわかったことは、次のとおり。

0 関係機関・{剰係者の相互交流を定期的に

行い、人脈と情報のネットワーク化をはか

の貿易・交流の

金井萬造

ること

0 物流の実際のシステムや貿易品目などの

現状を把握すること

0 相手方の地域振興に一定の協力をするな

ど、ギプアンドテークをはっきりさせること、^、

0 流通拡大のための流通基地,加工基地開

発と・一体となって需要拡大を図ること

0 貿易や合併・合作などの企業立地に取組

める関係者よりなるプロジェクトチームと

しての体制で交渉にあ六ること

今後10年、 20年の見通しで、貿易・交流の

拡大が相互地域の利益となるように発展させ

るため、微力ながら努力しナこいと、思っている。

(かないまノUぞう)
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1988年5月]日

今更、尚更、都市の夜はライト

アップ 尾関利勝

ここのところ、各地でライトアップが話題

になってきています。オイルショック以来、

夜のまちか暗くなっていたが再び明るさを取

戻してきました。

明治の先端技術・電灯照明

日本では、明冶の20年前後から電灯が始ま

りました。名古屋では明治19年にデモンスト

レーシ,ンか行なわれ、 22年1こは電灯会社が

開業していますし、京都では25年に市内 9 力

所でアーク灯が点灯されたのが電灯照明の始

まりと言われています。それ以後、各地で行

なわれ六博覧会などのビ yクィベントでは必

ずと言ってよいほど電飾のモニュメントが使

われています。おそらく現代の私達がみるレ

ーザー光線どころではない大きな感動を当時

の人々に与えたことでしょう。

まちの個性を表すライトアップ事舮1

ハ゜りはセーヌセーヌの観光船バトームシ0

ユーは船自体が照明体にな。ていて、夜の町

並を照らしていく。遠景にライトアップされ

た水晶宮やエッフェル塔が浮かぷ様は、まさ

にバリーはセーヌと、思わせる。

コンベンションに力を入れるシカゴ。シカ0

ゴ派建築がライトアップされ、現代の超高層

の夜景と重なって夜の町並のバラエティーを

演出する。

力 ゴ

'

イースト河に懸かる橋のイルミメーシ,ンが

ーヨーク市の夜畏を彩る。ーーニ1

ハンザ同盟以来の商都の伝統を持つドイツ

の都市。歩行者モーノレアーケードパッサ

水晶楯(大阪のglD
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ージュなどの歩行者空間が町中を網の目のよ

うに張り巡らす。これに面した商店のウィン

ドーは一晩中ライトアププされ何時までもウ

インドーショッピングする人力沫色えない。そ

してまちかどからライトアヅプされた教会の

塔や市役所が夜の町の目印になっている。

夜の町を楽しくする

夜の時間が都市に暮らす現代人の生活にと

つて、重要な意味を持つ時代になってきまし

た。夜の都市空問に陰ではない生活空問、交

流空闇として明確な表情が求められています。

夜のまちの個性化と感動を求めて光の一工夫

が尚更重要になってきたと思います。

(おぜきとしかつ)

情勢等多彩なテーマで楽しい討論と意見交換

をおこなってきています。また夏には天満宮

社務所で「夏の宵のコンサート」、 12月には

「Xマスコンサート」「Xマスパーティ」を

開きましたが、これは御婦人達の意欲的な企

画力と実行により大成功をおさめ市民の中に

市民権を得つつあります。

咋年からは、少しずつ町づくりの勉強会を

増やしつつぁり、会員の中では、町づくりの

実行にむけて何か取り組んではとの意見が出

ています。そこで、今年は、「まちづくり市

民シンポジウム」を関催しようとの声もでて

し、まg。

私は、コンサルタントという立場で市の調

査'計画に関わる一方、市民の一員として、

会員とともにまちづくりへの市民参加を自ら

実践するといったことを有言実行していきた

いと考えています。考えてみれば、向ら住む

町の計画と運動が行えるのも、コンサルタン

トの楽しみのーつではないでしょうか。

(しもだみのる)

1 9 8 8年5月1日

夜の勉強会からまちづくりへ

霜田稔

長岡京文化懇談会という会をつくるきっか

けとな。ナこのは、私の住む長岡京市の総合計

画の調査が開始さ力、私もコンサルタントと

して参加したことからでした。この計画策定

にあ光り、長岡京市に住む学者や諸団体代表

者で構成する審議会が組織され、意欲的な討

論と審議が約2年にわたって展開されたので

すが、このなかで、委員のメンバーから、陣

に行政のお手伝いをするだけでなく、もっと

市民の主体的な討議と勉強の場が必要ではな

いか」との意見が出てきたのです。その声を

長闇京市の歴史的シンボルでもある長岡天満

宮の中小路宮司さんに伝えたところ、氏が審

議会の有志の方たちと相談して、「夜の勉強

会」を組織することとなったのです。これが

長岡京文化懇談会で、今では市内で事業所を

営む人、市外に勤める人、学者、奥様等約70

人の多様な人材が集まって活動しています。

今日まで、毎月1回の会食兼小さな講演会

を文化論国際交流广恬報化,株市場,韓国

ネ"トワーク通信②

「関西Q の会」

ーー再開発コーディネータ

のサロソをめざして^

馬場正哲

〔Qの会とは)

関西Qの会は(社)再開発コーデ'ネータ

協会の関西でのミニ情報交換会です。

毎月9日か、 19日のQの日に弊社の大阪事

務所に集まり、ワインやウィスキー、つまみ

を囲みながらフリーディスカッシ,ンを行っ

ています。早い話しか毎月の懇親会です。

発端は、同種の会が、すでに東京で行われ

ていて、大阪でもということで弊社が連絡事務

所となり昭和田年9月に発会しました。現在

-9-



1 9 8 8年5月1日

まで19回を数えています。

〔 Qの会のシステム〕

Qの会は毎回テーマとゲストスピーカーを

決めています。当日は、各自の近況報告(自

己紹介)に続いて、ゲストスピーカーに約 1

時闇その日のテーマについてお話しをしてい

ただき、全員が質問(Q)を用意してフリーデ

イスカッシ.ンを行っています。参加者は毎

回14~15名程度で比較的一定しています。

参加する場合は事前の「連絡」と当日の会

費(約 1,000円)と「名刺」が必要です。この

名刺を最後にコピーし配ります。

〔テーマによって顔ぶれが違う〕

呼びかけは行政や、コンサルタント建設,,

不動産、信託会社約80件に行っています。参

加され,るのは、当初はコンサルタントのメン

バーが比較的多かったのですが、「忙しい」

宿命のせいか、欠席がちとなり、逆にロコミ

で広がっ六新人が毎回来られて広かってきて

いるようです。出席が多くなるのは、意外な

ことに再開発に関係のないテーマで、時流に

乗ったテーマの時や、女性のスピーカーの時

に顕著です。

〔幅広い交流の場を目指して)

Qの会は、より多くの方の参加によって交

流の場を広げて行きたいと考えています。興

眛のある方は「再開発_1 にとらわれることな

(はほまさあき)くご連絡ください。

連絡先:弊社大阪事務所 06-942-5732

(馬場,松尾,藤井まで)

同 k 会議宰

午後 6時30分~8時30分

イチゴの名前は、「アイベリー』。現在は

関東市場を中心に、贈答用として市場に出さ

れていますので、口にされた方もおられると

思います。写真のイチゴは、実の大きさとし

ては、中程度で 1個80g 位ですか、 3月も半

ばすぎた頃から、 1個が 10og を越えるもの

が普通になります。

今年の4月29日から 5月の連休にかけて、

この「アイベリー」の食べ放題とした観光農

園が開園します。全国的にイチゴ狩りで有名

なのは、静岡県の浩フkや三島で行われている

「石垣イチゴ」「久能イチゴ」などですが、

多久市では「アイベリー」を観光農園として

売りだすことで、地域の活性化に役立てたい

というのが本来の目的です。

既に、市内の幼児・小学生を対象としてイ

チゴ狩りの試行も行わ力,ましたが、子供たち

この大きなイチゴに大喜びしたそうです。/十
NO、、

このジャンポイチゴを多久市は「観光農業」

の柱として、他にりンゴやミカン等の食べ放

題も同時に始められる予定です。

ちなみにイチゴ園の入倒料は、大人7船円、

小学牛.300円の予定です。(やまべしんいち)

(問い合わせ先)佐賀県多久市市役所農林課

TEL (代表) 09認一75-2111
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ジャソポイチゴはいかがですか

山辺真一

写真のいちごは、佐賀県の中央に位置する

多久市で収穫され,ているものです。

ジャンボイチゴ
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旧刊新刊書評

「昭和将棋史」

岩波新書から将棋に関するものが出ました。

将棋ファンとして喜んでいます。大山十五世

名人は「将棋は文化であるかどうか、単なる

勝負ごとじゃないか、だから勝てば1)いいん

だよ、と軽く害水)釖ってしまう考えもわから

なくない6・・・ーしかし将棋が、人閻の英知の生

み出したものであり、その中にとけこんで、

人間社会の進歩になんらかでも貢献できるも

のなら、これにすぎる喜びはない」と最後に

かかれています。実はこの書評は、このこと

ばからはじめようと思います。

実は私、将棋のタイトル戦となると、大阪

福島にある将棋会館に足をはこびます。大盤

解説があるためです。行った人ならよくわか

ると思いますが、会場は黒山の人だ力田です。

みんな解説にききいっています。ま九いろん

な人がいて、すぐ話をはじめます。他からみ

るといい大人が無駄なことをしているように

見えるかもしれませんが、楽しく無駄をして

いるからこそ文化的だといわれるのかもしれ

ません。

大山十五世名人がある時テレビでぃわれて

い北ことですが、「プロの棋士は自分がこう

指して相手がこう指してといっ九手の積み重

ねで局面を考えはしない。自分がこういう局

面にしたいと思って課題をとり除く,思考をす

る。」それをきいて、なるほど時閻制でやって

いるからそうなるのかなどと考えながら、さ

て自分の業務もよく似ていることにも気がっ

きます。

もうーつ。最近将棋界にも、若い人の拾頭

が目立っています。10代~20代の棋士の活躍

はマスコミにも広く取り上げられています。

1 9 8 8年5月1日

大山康晴著 岩波新書

紹利将棋史

kホ塗鵡誠

藤田武彦

"ーーノ、、+ーーー、、、、やノ'ー'、ーーーー

かつてコピー将棋だと若手の将棋を酷評した

人がいましたが、大山十五世名人は「ヨーイ

ドン将棋」と呼んで勝ちに向ってしゃにむに

突き進む将棋といわれています。若い棋士は

多量の棋譜を入手して研究してぃるといわれ

てますが、将棋は同一の将棋は指され,ていな

いので、 1手 1手自分の判断が求められます。

ある人とこのことを話していたらf堵報のこ

とに話がひろ力鉾)ました。情報は確かに広く

収集してひき出せるようにしてお'く(棋譜を

ひき出すように)ことは必要ですか、一方で、

局面局面で当然のことながら主体的な判断を

して新手を発想しないといけない(情報の解

析と活動)のだろうという話です。そうぃえ

ば大山十五世名人も、若い棋士へのことぱと

して「物の見方、考え方」を鍛えることをい

われています。どうやら恬智を単にためてひ

出していくプロセスだけでは強くなれないき

ことをいわれているようです。そういう意味

では文化的にならないといけないのかなと,思

います。そんなことを考えながら、この本を

ゆっくり読み通しましナこ。(この4月から今

期将棋名人戦がはじまります。)

(ふじたたけひこ)
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1 9 8 8年5 j]】日

まちかど

東京事務所界隈報告・その1

築地魚河岸(市場)

糸乗貞喜

築地の魚河岸へいってみたかった。朝7時

頃タクシーでいった。「どこへつけますか。

もう終ってますよ。外部市場はあっちですが

・」。「やっばり正血につけて下さい」。0

入っていく人はあまりいなくて、出てくる

人は'かりだった。入って左よりに物販と飲食

の横丁が並んでいた。「とにかく何か喰うカヨ

と思って、ネタのたっぷりしたすしとビーノレ

の小ビン。朝 7時20分の朝食。0

そのあと9時まで1断間か余って仕方かない。

結局、そば粉(信州もの)1キロ550円と利

休箸100膳850円也を 2 ケ買った。そば粉の

ことはまたの機会にまわして箸の紹介をする

と、柾目かきれいに通っていて、実に気持の

よい箸であった。もし、そこそこのレペルの

レストラン(たとえばフランス料理店など)

かあって、フォークとナイフの他にこんな箸

が添えられていたら、グッと高級感を増すに

ち力北寸よいと思うような箸であった。

話が横へいったが、写真は築地市場内の中

央部分にあったゴミの山。今ではこれだけプ

ラスチックが活躍している。ゴミだらけとい

うことではなく、掃除中であった。朝の 7~

一宅締

"、'罵"ー、'ー""、叫一

8時頃から、仕舞いの掃除か始まっていた。

(いとのりさだよし)

築地市場のゴミの山
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